

# VERANO Y COMERCIO

## SIMÓN: "mantengamos el turismo"

Nos acercamos para hablar con Simón Martínez, comerciante de Yeste.

**E.:** ¿Desde cuándo tiene el comercio?

**S.:** Desde siempre, pero lo han tenido mis suegros. Nosotros llevamos 27 años.

Seguramente, la tienda está abierta desde después de terminar la guerra en 1939. Por eso hay mucha gente que nos conoce más como Manuel Moreno que por Simón o Ángel.

**E.:** ¿Qué año recuerda de mayor afluencia?

**S.:** Este año ha venido mucha gente en fiestas, los días "punta" han sido del 15 al 30 de agosto. En cuanto al verano, ha habido menos gente que otros años.

**E.:** Durante el verano, ¿qué periodo o qué mes se nota que viene más gente?

**S.:** Principalmente, el mes de agosto pero, sobre todo, la segunda quincena. Antes se notaba más a partir del 15 de julio pero, poco a poco, ha ido disminuyendo hasta concentrarse todo a partir del 15 de agosto.

**E.:** Para atender al público, ¿necesita más personal?

**S.:** No, porque mis hijos me echan una mano, viene bien porque están en vacaciones y me pueden ayudar.

**E.:** ¿De dónde procede la gente que viene?

**S.:** De toda España. Principalmente, son hijos de Yeste que están repartidos por toda la geografía. También viene mucha gente de acampada, sobre todo, de Murcia, Alicante y algo de Valencia. Otro turismo no tenemos, aunque es barato, deberíamos conservarlo.

**E.:** Las ventas del verano, ¿compensan la escasez durante el invierno?

**S.:** No, las ventas del verano son otras ventas, son buenas, sin lugar a dudas, pero no compensan otros once meses que hay de paro, no total, pero sí a media marcha. A la larga, mi idea es que vamos de cabeza, eso está claro.

**E.:** ¿Cambian el horario?

**S.:** Sí, en verano abrimos de 9'30 a 2, y de 5 a 8. En invierno, de 9'30 a 2 igual, pero por la tarde de 4'30 a 7'30.

**E.:** ¿Cuál es tu opinión sobre los turistas que nos visitan en verano?

**S.:** Creo que no es el mejor turismo para Yeste. Si no tenemos carretera, si no tenemos infraestructura, no podemos tener otro turismo. Yo digo que es de "zapatilla" pero si no hay otro, bueno es.

**E.:** ¿Y cuándo arreglen la carretera?

**S.:** Todas las esperanzas están en la carretera, pero no es sólo la carretera y el turismo, si no se promueve algo desde la administración, Yeste, a la larga, desaparecerá.



**E.:** ¿Dejan mucho dinero?

**S.:** Dejan, lo que pasa es que vienen provistos de casi todo, entonces no es turismo de dinero, pero donde hay gente, hay movimiento.

**E.:** ¿Qué suelen comprar?

**S.:** Comestibles, pilas, cosas básicas y, también, recuerdos de Yeste, algo típico.

**E.:** ¿Quiere añadir algo más?

**S.:** El comercio en Yeste debe su estancia y su permanencia a las aldeas, si no fuera por éstas, no seríamos tal.

Creo que las autoridades ven en la gente del campo como un estorbo, como si vinieran los cortijeros a "dar el follón". Yo creo que es todo lo contrario, el día que hay cortijeros hay negocio y cuando no los hay, el negocio está bastante mal. Y en cuanto al turismo, lo mismo.

Si el Ayuntamiento no coje el "toro por los cuernos" y pone las bases y quiere que venga el turismo, no hay nada que hacer. La impresión que da es que al ayuntamiento le estorba el turismo, porque así tiene menos trabajo y menos complicaciones. No sé si se dan cuenta o lo hacen para ver que nosotros pagamos la licencia fiscal por estar y que nos estamos "forrando" aquí a costa de los negocios cuando, en realidad, lo que hacemos es vivir.

Ana



En el verano, el mercado de los jueves de Yeste también se beneficia de la animación del pueblo.